

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.  
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.  
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.  
El pago será adelantado

**PRECIOS DE INSERCIÓN**  
Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'09 línea sencilla.  
Esquelas mortuorias, según muestrario.  
Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

Número del día, 5 céntimos  
Número atrasado, 15 céntimos

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

## EL VIGOR DE LA RAZA

Si leemos la prensa extranjera, nos encontramos frecuentemente con noticias encaminadas a hacer relación de la gran importancia que en las naciones del Norte principalmente se concede a los ejercicios que tienden al robustecimiento de la fuerza física, vigorizándose de ese modo la raza.  
Los alemanes principalmente, demuestran empeño y un cuidado por demás extremado y por eso se ve que desde que el niño entra en la escuela, la preocupación del Poder Público no se refleja tan sólo en procurar buenos maestros y adecuados textos de enseñanza, sino que cuida más bien, al mismo tiempo, de todo lo que concierne a que los locales donde las escuelas hayan de emplearse estén lo suficientemente dotados de ventilación y demás condiciones higiénicas y a que no falten buenos gimnasios para que el robustecimiento de las fuerzas físicas acompañe en todo momento al natural desarrollo de los intelectuales. Y esto que hacen con el niño lo hacen también con el adolescente desde el momento en que éste ingresa en los cuarteles para recibir el servicio que a la Patria le es debido.  
Pues eso mismo debemos hacer en España, y sobre todo eso mismo, es lo que debemos hacer en Navarra; y lo Diputación y los Municipios desarrollarían una buena obra subvencionando a las escuelas para que contasen todas ellas con buenos gimnasios, y estimulando al mismo tiempo todo género de deportes que tiendan al desarrollo de nuestra raza, que debemos aspirar a ver fuerte y robusta, como corresponde a nuestra tradición de navarros.

chares han cobrado, más ó menos, tan miserable tributo. Bajo este aspecto la muerte de Cleon es triplemente monstruosa: proscrito por Octavio, su pupilo; delatado por su discípulo muy querido, Filólogo, a los sicarios del parricidio Popilio, a quien el gran orador había librado del suplicio. Pompeyo fué inmolado por tres de sus confidentes. César cayó á los golpes de su hijo Bruto Danton y Camilo subieron á la guillotina á instancia de su consocio y amigo del alma Robespierre. A M. Ximilano de Austria le traspasaron en México su protegido Lopez... Felismo es el vilicio, miremos su virtud contraria.  
El sentimiento de la gratitud se ve que reacciona muy débilmente en el corazón humano, pasado el estímulo que la mueve, pasado el estímulo que la mueve, pasado el estímulo que la mueve, pasado el estímulo que la mueve...  
El sentimiento de la gratitud se ve que reacciona muy débilmente en el corazón humano, pasado el estímulo que la mueve, pasado el estímulo que la mueve, pasado el estímulo que la mueve...  
El sentimiento de la gratitud se ve que reacciona muy débilmente en el corazón humano, pasado el estímulo que la mueve, pasado el estímulo que la mueve, pasado el estímulo que la mueve...

## Charrerías

A los puntos de la pluma vienen en confuso tropel la infinita serie de frases que á costa de esta vieja ciudad de la Sabiduría se han hecho. Frases, repetidas por boultos y expresivas, han pasado luego á lugares comunes, y constituyen, por último, algo así como una contradicción constante, un sino maldico.  
Escama un poco lo de la Sabiduría; pica en escándalo lo de Museo del Renacimiento, ciudad cuya historia en piedra escrita está; no es tan molesto lo de... las pétreas florituras románicas y filigranas platerescas, y huiamos á la carrera de... las doradas pedras.  
Con todo ello pasa lo que con la música de las obras populares, porque gusta se repite, se repite sin cesar; no es suficiente oír en el teatro, ha de tocarse la música del regimiento, se ejecuta en la tertulia de buen tono, con brutalidad mecánica se reproduce de la partitura, el gramofono y el piano de manubrio.  
El galupero está consumido.  
Sucesivamente hemos sufrido la persecución de «La vida», «La prietas», «El conde», «La corte», «La casta». Y si el cantar diariamente los cuéplis bablónicos fuera delito, yo condenaría por el mismo y de pleno á todos los niños de doce á ochenta años, salvo prueba en contrario. Y no he go mencionado de los Menegildos más ó menos niñas, y a sus achos de cría, porque sus alicidos á tales machos son notorios, hasta á los benéficos garbanos de Fuentesuero.  
Al presente ha disminuido un poco el furor por él. ¡Señor! Señora, de la Generala, por lo que me alegro de haber nacido.  
Y dicho, lo dicho, reconozco y admiro toda la belleza que dichas frases encierran; pero me guardará de repetir, que no hay arte que resista, la insolencia de un pino de manubrio.  
No he de hablar de las Catedrales Vieja ó Nueva ni de la simétrica Plaza Mayor, ó de las fachadas de Santo Domingo, ni menos de la Universidad; básteos saber que hay una torre del Clavero y un Puente Romano. No pienso colgarlos con un medallito ni de mil millones de Barraguetes, ni mentar el palacio de Monterrey; ni menos la Casa de las Conchas, no quiero poner las retorcidas verjas, como ejemplo á interpretaciones más torcidas.  
Todas estas cosas son cosas de Museo, y como tales, muertas, y yo que escribo para vivos, y en Diciembre, cuyo frío aviva en vivo, y de cosas vivas he de escribir. Y puesto con esto el prólogo y como el obrero, así con los paisanos está mal visto, pongo punto por hoy.  
F. O.

## Eguneroko Berriak

**JAUNGABEKO IKASTOLAK**  
Ikusten denez, Legexeeen Irakas-Altseak (ministroa) Erkututu (deputatu) k-tolliko bati erantzuten erraz duen jez, nalez ez orain, gero Erkututu-k ikastolak jartzeko asmoa sutsuk d'itu.  
Aipatitiek bai-genek'ien oraingo Altseintza eliti-kez joan iragarri zuen katolikoen kalteko egindaketa betetu gabe; ueste g'ndun bestelaria izan zirela, orain g' txi noraino gizona errem-ten dute irakasten gaitzok lku-i zezeketan-eta; guzien esind ko Altseira Erkututu guzian bitz'erraren aurrian orain aitorrián du, Legexeeen lenengo sgerkandean adierazi zizuten asmoak a'de: batera ezin uzten dituzela.  
Dag'kiguzen, erne egon bear duz, asmo o'yn surretza zerbeit egit'ko garay'eldu zigunerako.  
**ESPAÑA ta DOIPRUTZA**  
(Alta Sindiua)  
Emendik gutxi buruko berritoko omen da España ta Doipuruzaren arin az'kide-tasuna.  
Gure irskurlesk d'k'ten lez, bi arte badi-Dira Doipuruztar kin emengo Baruz'g'ik asi zizuten mintzaid'ak zintzi ikatuz g'elditu zirela.  
Orain emengok demutu dira ta guramen bizik omen d'uzkate aintz'ik ego-eranz g'artz'eko.

## NUESTRA COLABORACION

## LOGICA

Rien plus b' ut que le fait, se ha dicho; pero yo entiendo que hay algo más bruto que el hecho, y es la lógica. ¡Desgraciada humanidad, si fuerza tan ciega y avasalladora no fuese muchas veces contrastada por el sentimiento de la vida! Si la lógica objetiva no tuviese sus quiebras, si los sucesos, pesaran siempre sobre los principios á que en su desenvolvimiento obedecen, España no existiría; y tiempo ha que habría sucumbido en el continuo aspirar de mismas antisociales, insanas filosofías, corruptelas y viceversas políticas.  
Gracias á que la lógica no es tan práctica como la historia; merced al instin-o lógico de los hombres puede decirse que aún hay patria, y que seguirá habiéndose á despecho de cuanto se trabaja por su primaría. Todavía nuestros sentimientos son mejores que las ideas dominantes, y no tan depravadas las costumbres como el régimen que padecemos y hacemos. Rarísimo fenómeno, somos mejores que los gobiernos que nosotros mismos nos damos; malditos gobiernos, si, pero hechura nuestra son, y no nosotros de ellos.  
Es evidente que Canaleja ha sido víctima de la lógica revolucionaria. Que su tima de la lógica revolucionaria. Que su gobierno fue de tolerancia suma y su indulgencia no tuvo límites. Circunstancias son estas que parecen causar mayor sorpresa al verte yacente en el arroyo b' jo el arma homicida que un anarquista. Pues solo su indulgencia y tolerancia, llevadas al extremo de que él las llevó, explican su prematuro y desgraciado fin. Lo fenomenal hubiera sido que la erección parlamentaria de un conservador, ó de un carlista, que ninguna indulgencia le debiera. Su sistema contemporizador no podía beneficiar sino á los malos, que los buenos no tienen por qué serlo; erado; y si nadie tiene por qué serlo, ninguna maldad producirá el bien de que es incapaz. Tampoco serían intolerantes con los anarquistas de sus respectivos países los Carnot y Macklepe, los saboyas y los Brazgasas, Laingranda, y verdaderamente, subvencional a toda conciencia honrada: es una concepción tan repulsiva que hasta los irracionales, muchos son proverbialmente graciosos, y algunos son proverbialmente malos. Pero la observación, por sencilla, nos revela cuán arraigada está y siempre ha estado en la naturaleza humana. Todos los grandes hombres, todos los bienhe-

## Navarra hace 30 años

**EL ECO DE NAVARRA**  
del 6 de Diciembre de 1882.  
Este periódico publica un artículo abogando por la centralización en la Diputación de los fondos de la primera enseñanza.  
—El Alcalde de Sos ha pedido auxilio al capitán general de Navarra ante el temor de que se atere el orden en dicha localidad, y el capitán general ha dispuesto que esté preparada para salir en aquella dirección el batallón de infantería que guarnece Sangüesa.  
—El «Banco Agrícola» manifiesta que es incómodo que se niega á cumplir las condiciones estipuladas con una casa inglesa para llevar adelante la construcción de los tranvías, y dice que desistiendo de la casa inglesa acometerá él solo la construcción de dichas obras.  
—Ha marchado á Tafalla el teniente coronel de caballería don Enrique Contreras.  
—Ha caído la cuarta nevada del año sobre esta ciudad.  
—Según parece, el Ayuntamiento se reunirá en sesión extraordinaria, para tratar el gas público que lleva unos cuantos días sin alumbrar.  
—La empresa del «Teatro Principal» ha colocado sencillas y elegantes galerías en las puertas de las bolsas plateas y palcos principales.  
—El gobierno ha decretado la libre introducción de los cereales.  
—El 4% amortizable se cotiza á 77, y las acciones del Banco de España á 337 00.  
—Ayer tuvo un vecino de Arroz hirri á uno de Ororbia, dándose á la fuga.

## Sport vasco

En «Euskal-Jai»  
Mala tarde fué la de ayer para la catedral.  
Contendieron Oizola y Abarrategui, y los, contra Murillo y Fernandez rojos, dándose por éstos, de salida, un momio de d'elirio á senchito.  
Igualados los bandos á 2 juegos, salieron por delante los azules, que consiguiere colocarse en nada menos que 5 por 2.  
Huelga decir que la catedral abandonó sus primitivas orientaciones, ofreciendo las apuestas por los azules en razón de 26 y 25 á 8.  
Una nueva irremediada de los rojos, que hasta ahora están completamente dormidos, trae la igualada á 5, produciéndose la natural confusión en las filas.  
Los dos juegos inmediatos son para Murillo y Fernandez, y los azules á su vez se apuntan los dos siguientes, anotando el tablero la igualada á 7.

## Leonor y Blanca

—Pues bien Carlos, triunfaréis de los enemigos y podéis esperar días de felicidad y de gloria.  
—¡Ah, ese triunfo está todavía muy lejos, si es que llego á conseguirlo! ¿Cómo es posible suponer que un puñado de valientes resista los ataques de todas las fuerzas inglesas de las Antillas? Y además, ¿qué medios tengo ahora para volver á Francia? ¡No, yo no espero nada! ¡No tengo ni fuerza ni valor! ¡Quiero morir! ¡Que una bala inglesa acabe con mis dolores!  
—¡Carlos! ¡Carlos! No digáis eso, repitid—exclamó Estrella de la Mañana con vehemencia.  
—¿Por qué?—preguntó Carlos, mirándola fijamente.  
—La joven volvió la cabeza.  
—¿Por qué?—repitió.  
—Hago un momento de silencio. Después Carlos siguió diciendo:  
—¡Ah, Dios mío! ¿Crees que ignoro lo que pasa en vos, y que el secreto

## Clasura de los cines

Los gobernadores de varias provincias y más significativamente los de Barcelona y Guipúzcoa, no sabemos si agudizados por recientes disposiciones ó al impulso de un previsor espíritu contra posibles eventualidades y desgracias, están llevando a cabo una verdadera limpieza en los salones, cafés y locales, destinados a sta a ra á la explotación de proyecciones cinematográficas.  
En San Sebastián y en la capital de Cataluña así y extraordinario el número de los que por una ú otra causa, han sido clausurados.  
Ignoramos si los locales de Pamplona, que se reñe cuido á este espectáculo, se avienen en un todo á las Ordenanzas de policía que rigen en la materia y de un modo más concreto á la Real orden que desde el ministerio de la Gobernación dictó el señor La rerva, pero como á raíz de la terrible hecatombe que aún flora y llorará por mucho tiempo la señorial Vizcaya, aquí no se han advertido innovaciones, subsistiendo en cambio notorias deficiencias que hacen peligrosa la estancia en los cines, más que por el peligro de un incendio, como ocurrió en Bilbao, por la aglomeración que en ellos se coagrega á horas determinadas, imposibilitando toda salida ordenada, trasladamos al muy ilustrado señor Gobernador y á la Junta de espectáculos, alguna de las muchas proposiciones que estos días venimos recibiendo, y que por ser ajustadas á toda razón creemos viables.  
«No basta—dice nuestro comunicante—prevenir y contra el incendio por medio de extintores y revisando la cabina del operador de ciertas formalidades, como tampoco es de eficacia inmediata el número de puertas de salida, si de ellas no podemos hacer uso en momento de apuro.»  
«Lo trascendental está en que se deje

## De la vida...

**LA CANCIÓN DE LA FARANDULA**  
Lector; muy pronto en el Teatro Goyarre nos alegrarán la vida unos simpáticos faranduleros, que en el error de su vida un tanto loco, bohemio, nos van ofreciendo un bello canto, risa y espíritu, y alegría y sonoridades. Para nuestra Pamplona, para los que discurrimos por estas rias arcaicamente nobles, tienen los cómicos la misma, grata personalidad que las golondrinas. Van y vienen, siempre cantando, como si Dios los hubiera hecho para la alegría. Como las golondrinas, así aparecen bajo nuestro Cielo un algo gris, nos traen gracia de ilusión, músicas nuevas, gorjeos extraños.  
Y nosotros los miramos en ese gesto extraño de una admiración que dice agradecimiento. ¡Qué bello sentir el de esos hombres que van por el mundo cantando romances y diciendo chanzos!  
Junto á ellos brota la risa franca, como en un resaca de notas contentas, en una algarabía de gracias de luz. Y el joven al oír la canción farandulera, siente vivir en su sangre toda la esplendorosa de su mocedad, y el viejo se arrebata á florir tiempos de glorias lozanas, y ría el muchacho travieso en sus años tiernos, y todos o vídamos el negro-negro que un poeta cruel va rimando en nuestro existir. Y el farandulero simpático... sigue riendo también sobre el tablado de las chancas faras, y sus muecas vuelan en nuestro espíritu como un tropel de mariposas locas que luego se tornan sonrietas, caprichos, alegrías. Un día, la farandula volará de aqueste nido, y como las golondrinas, irá á posarse en otras tierras, en otros nidos, siempre con la risa un tanto ambiente grotesca en los labios.  
Subida en los carros bohemios llenos de ilusión, irá por la vida derramando flores y ofreciendo ensueños. Alguna vez dentro del carro sonará un chirrido, una estridencia... un dolor que brota en los vivieres cotidianos de la farandula; no h'gas caso, lector; verás como al poco rato cubrirán esa espina con una flor, verás cómo al ir por sobre el tablado de la ilusión, vive en sus labios la risa eterna que no se borra, la gracia traviesa que no florea la vida.  
Y así, va corriendo el mundo la farandula; así existe su canción? Dentro de poco sonará en el escenario de nuestro Teatro. Es una canción que dice de voluntad, alegría, ensueños, alegrías, donosuras, cosas locadas de ganitas.  
OCTAVIO.

## Concesión que se formuló en la R. O. de

Gobernación de principios de verano aplicando el espíritu de lo que dentro de poco ha de ser ley de reglamentación del juego.  
Y así no caben más que dos conclusiones: ó las autoridades se engañan ó pretenden enganarnos creyendonos tontos de remate, ó ciegos á cuantos transitos por Barcelona.  
Si lo primero, demuestran que no sirven para el ejercicio ó desempeño de tal autoridada; si lo segundo, confiesan que no tienen cohesión con razón y una conducta que ellos mismos estiman reprobable é ilegal, y fingen lo contrario. ¿Cuándo nos convenceremos de la necesidad de adoptar ante todo la sinceridad como norma de buena gobernar!

## De sociedad

**INDISCRECIONES**  
—¿Qué es de las bidas?  
—Pues en el mes de Enero se unirá en indisoluble lazo la bella marquisita de Guirior con el ilustrado ingeniero agrónomo don Leopoldo Salas.  
—¿Muchos regalos?  
—Machos. Las buenas amistades de María Guirior se apresuran á ofrecerle sus obsequios en recuerdo de su futuro enlace.  
—¿Y se nos van muy lejos?  
—Van á vivir en Málaga; donde tiene su familia y su cargo Leopoldo Salas.  
—¿Pues á darles la enhorabuena más cordial?  
—Aún hay otra hora.  
—¿Y?  
—¿También para el mes de Enero está concertada la de la bella señorita María Gaston con el distinguido joven de Zaragoza don José Luis Castellanos.  
—¿Estos vivirán en Zaragoza?  
—Así lo tengo entendido.  
—Vamos, me alegro que hoy no haya sido tan enigmático, y puedes facilitar desde ahora á los dos Marías por sus deseados enlaces que deseo sean fecundos en dichos y prosperidades.

## EL TELÉFONO MUNICIPAL

Van avanzando los trabajos de instalación del teléfono municipal urbano y todo hace presumir que para el próximo mes de Abril estarán concluidos estos trabajos de instalación, incluso en el extrarradio de la población.  
Esto nos induce á creer que tal instalación en lo que se refiere al casco de la población podrá estar concluida lo menos dos meses antes, y permisos si no será factible que desde aquel momento se abra el servicio para todo lo que concierne á la población, pues de ese modo los abonados saldrán altamente beneficiados.  
La comisión municipal de Fomento debe estudiar esta cuestión y esperamos nosotros que, si realmente es posible hacer lo que pedimos, ordenará abrir al servicio la nueva línea, sin necesidad de esperar la terminación de los trabajos de instalación de la red en el extrarradio.

## En la Audiencia

**INFORMACION JUDICIAL**  
Sumarios  
Tudela.—Por disparo y lesiones, sin procesado.  
Señalamiento  
San Sebastián.—Vista ante la Sala de lo Civil del incidente sobre pug de cosas promovido entre don Daniel Arzo y don Joaquín Caro Infarnak é abogado señor Aranzadi. Procurador señor Adiz.

## Crónicas catalanas

**El juego en Barcelona.—Será mejor que se reglamente.**  
Grandes fiestas marítimas en proyecto.—Los nuevos transatlánticos en Barcelona.  
Hemos vuelto á las andadas.  
Las autoridades afirman uno y otro día que en Barcelona, y en particular en determinados centros de atracción no se juega á los prohibidos, y el pueblo sabe á ciencia cierta que se juega y muy particularmente en dichos centros á juegos prohibidos, aún después de la amplitud de la flor—decía Gervais tropezando á cada paso.—Yo no llegaré nunca.  
—No tengas miedo—contestó Mahurec,—siempre llegaremos.  
—Y sin embargo, mi querido señor, —aquí donde me véis, yo he dado grandes trotadas á algunos veces en París. ¿Sabéis donde está la calle de Saint-Denis, verdad?  
—No, según el andado.  
—Pues bien, allí está mi tienda. ¡Oh! Mi tienda y mi esposa... ¿Los volveré á ver? Y decir que para ir á Saint-Cloud yo... mirad, mi querido señor, espante el pensamiento. Figúrate que una noche estaba en mistrastenda con mi mujer dispondiéndome á examinar los hermosos trajes bordados en oro que nos quedaban y que la república una é indivisible paralizaba la venta, cuando de repente...  
—¡A!—dijo de repente Carlos en voz baja.  
—¿Qué hay, mi comandante?—dijo Mahurec adelantándose precipitadamente.  
Carlos le hizo seña de que se «compañase».  
Flor de los Bosques, medio oculta tras un cocotero, miraba atentamente las negruzcas aguas que corrían á sus pies, pareciendo interrogarlas.  
—Cuma, un poco más adelante que su ama, tenía las patas metidas en el agua aspirando fuertemente las emanaciones

## En la Audiencia

—Bien. La brisa es buena. No tengas cuidado.  
Mahurec lanzó un grito de exclamación oyendo la respuesta.  
—Este es un bretón, un verdadero bretón.—Yo te enseñaré á coger un rizo.  
Carlos se había levantado de su asiento diciendo:  
—Hermosa mía, donde quiera que yo esté, vuestra imagen estará siempre delante de mí. Hay que separarnos: vais á volveros á San Vicente con vuestro padre, vuestra querida hermana y este niño. Juradme que velaréis siempre sobre este pequeño ser.  
—¡Lo juré!—contestó Estrella de la Mañana.—Pero juradme vos también que nunca abandonaréis á los caribes y que estaréis al lado de mi padre y de mi hermana, como ellos estarán é vuestro lado en la hora del peligro.  
—¡Os lo juré!—dijo Carlos en tono solemne.  
Los caribes negros habían puesto á fiote la piragua, ocupando cada uno su puesto.  
Iñeña se acercó también, diciendo á Carlos:  
—Te dejo á mi hija Flor de los Bosques para que combata á nuestros enemigos y á los tuyos, porque es guerrero fuerte en la pelea y sabio en el consejo.

## El juego en Barcelona.—Será mejor que se reglamente.

Grandes fiestas marítimas en proyecto.—Los nuevos transatlánticos en Barcelona.  
Hemos vuelto á las andadas.  
Las autoridades afirman uno y otro día que en Barcelona, y en particular en determinados centros de atracción no se juega á los prohibidos, y el pueblo sabe á ciencia cierta que se juega y muy particularmente en dichos centros á juegos prohibidos, aún después de la amplitud de la flor—decía Gervais tropezando á cada paso.—Yo no llegaré nunca.  
—No tengas miedo—contestó Mahurec,—siempre llegaremos.  
—Y sin embargo, mi querido señor, —aquí donde me véis, yo he dado grandes trotadas á algunos veces en París. ¿Sabéis donde está la calle de Saint-Denis, verdad?  
—No, según el andado.  
—Pues bien, allí está mi tienda. ¡Oh! Mi tienda y mi esposa... ¿Los volveré á ver? Y decir que para ir á Saint-Cloud yo... mirad, mi querido señor, espante el pensamiento. Figúrate que una noche estaba en mistrastenda con mi mujer dispondiéndome á examinar los hermosos trajes bordados en oro que nos quedaban y que la república una é indivisible paralizaba la venta, cuando de repente...  
—¡A!—dijo de repente Carlos en voz baja.  
—¿Qué hay, mi comandante?—dijo Mahurec adelantándose precipitadamente.  
Carlos le hizo seña de que se «compañase».  
Flor de los Bosques, medio oculta tras un cocotero, miraba atentamente las negruzcas aguas que corrían á sus pies, pareciendo interrogarlas.  
—Cuma, un poco más adelante que su ama, tenía las patas metidas en el agua aspirando fuertemente las emanaciones

## En la Audiencia

**INFORMACION JUDICIAL**  
Sumarios  
Tudela.—Por disparo y lesiones, sin procesado.  
Señalamiento  
San Sebastián.—Vista ante la Sala de lo Civil del incidente sobre pug de cosas promovido entre don Daniel Arzo y don Joaquín Caro Infarnak é abogado señor Aranzadi. Procurador señor Adiz.

## Crónicas catalanas

**El juego en Barcelona.—Será mejor que se reglamente.**  
Grandes fiestas marítimas en proyecto.—Los nuevos transatlánticos en Barcelona.  
Hemos vuelto á las andadas.  
Las autoridades afirman uno y otro día que en Barcelona, y en particular en determinados centros de atracción no se juega á los prohibidos, y el pueblo sabe á ciencia cierta que se juega y muy particularmente en dichos centros á juegos prohibidos, aún después de la amplitud de la flor—decía Gervais tropezando á cada paso.—Yo no llegaré nunca.  
—No tengas miedo—contestó Mahurec,—siempre llegaremos.  
—Y sin embargo, mi querido señor, —aquí donde me véis, yo he dado grandes trotadas á algunos veces en París. ¿Sabéis donde está la calle de Saint-Denis, verdad?  
—No, según el andado.  
—Pues bien, allí está mi tienda. ¡Oh! Mi tienda y mi esposa... ¿Los volveré á ver? Y decir que para ir á Saint-Cloud yo... mirad, mi querido señor, espante el pensamiento. Figúrate que una noche estaba en mistrastenda con mi mujer dispondiéndome á examinar los hermosos trajes bordados en oro que nos quedaban y que la república una é indivisible paralizaba la venta, cuando de repente...  
—¡A!—dijo de repente Carlos en voz baja.  
—¿Qué hay, mi comandante?—dijo Mahurec adelantándose precipitadamente.  
Carlos le hizo seña de que se «compañase».  
Flor de los Bosques, medio oculta tras un cocotero, miraba atentamente las negruzcas aguas que corrían á sus pies, pareciendo interrogarlas.  
—Cuma, un poco más adelante que su ama, tenía las patas metidas en el agua aspirando fuertemente las emanaciones

## En la Audiencia

—Bien. La brisa es buena. No tengas cuidado.  
Mahurec lanzó un grito de exclamación oyendo la respuesta.  
—Este es un bretón, un verdadero bretón.—Yo te enseñaré á coger un rizo.  
Carlos se había levantado de su asiento diciendo:  
—Hermosa mía, donde quiera que yo esté, vuestra imagen estará siempre delante de mí. Hay que separarnos: vais á volveros á San Vicente con vuestro padre, vuestra querida hermana y este niño. Juradme que velaréis siempre sobre este pequeño ser.  
—¡Lo juré!—contestó Estrella de la Mañana.—Pero juradme vos también que nunca abandonaréis á los caribes y que estaréis al lado de mi padre y de mi hermana, como ellos estarán é vuestro lado en la hora del peligro.  
—¡Os lo juré!—dijo Carlos en tono solemne.  
Los caribes negros habían puesto á fiote la piragua, ocupando cada uno su puesto.  
Iñeña se acercó también, diciendo á Carlos:  
—Te dejo á mi hija Flor de los Bosques para que combata á nuestros enemigos y á los tuyos, porque es guerrero fuerte en la pelea y sabio en el consejo.

# Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

## GACETILLAS

**Ayer á la una de la tarde,** cuando mayor animación había en el paseo de Sarasate, ocurrió un suceso frente á la estación del ferrocarril «P. A. S.», que por la forma verdaderamente horrible en que se desarrolló, y con no haber tenido, por verdadero milagro, las graves consecuencias que en un principio se supuso, produjo penosa impresión.

En el momento crítico que una viejera, mujer de pueblo, con una criatura en sus brazos, intentaba atravesar la vía por la parte trasera de un tranvía que se hallaba parado, este inició un retroceso atropellando el remolque á la mujer y á la criatura.

Una y otra cayeron al suelo, siendo arrastrada la primera por una rueda, mientras que la pobre criatura desprendida de los brazos de su madre fué á parar sobre un rail entre dos ruedas que estuvieron á punto de causarle la muerte.

Y no ocurrió la desgracia, por la prontitud con que un oficial de infantería tomó en sus manos á la criatura que altamente sufrió un fuerte rasguño en la cara.

Su madre, salió con toda la ropa destruida, pero sin sufrir lesión alguna. Nosotros que presenciáramos el suceso podemos asegurar que ni la mujer obró con torpeza, puesto que el tranvía estaba parado cuando intentó atravesar la vía por la trasera del remolque, ni el conductor pudo hacer otra cosa que pitar antes de retroceder, y parar el tranvía á los gritos de alarma que dió la gente que presenció el atropello.

Lo que es altamente censurable que se consintiera maniobras en pleno paso de Sarasate, y mucho menos de retroceso llevando por delante del motor uno ó dos remolques que impiden ver al conductor lo que pasa en la vía.

Eso no se tolera en parte alguna; y de haber ocurrido ayer la doble desgracia que estuvo á punto de registrarse, hubieran comprendido las autoridades llamadas á intervenir en estas cosas, lo peligroso que resultan ciertas maniobras en puntos tan frecuentados como el primer paseo de Pamplona.

Y ya que providencialmente no aconteció un suceso sangriento, sirva ello de aviso para prevenir en lo sucesivo casos como el de ayer.

**El Sumo Pontífice Pío X,** visto el informe de la Sagrada Congregación de asuntos eclesiásticos extraordinarios, ha ordenado los folios publicados por el Magistral de Sevilla sobre cuestiones políticas-religiosas, que van á constituir una diatriba contra los conservadores.

Los folios expresamente condenados por el Pontífice, por no ajustarse á las doctrinas y enseñanzas de la Iglesia, llevan por título «¿Se puede en conciencia pertenecer al partido liberal-conservador?» y «¿Cuál es el mal mayor y el mal menor?»

Esta noticia, que ayer confirmaron varios periódicos católicos madrileños, fué la comidilla del día en determinados círculos políticos de Pamplona, en los que desde luego se acababa, como siempre, las disposiciones de Su Santidad.

**En Zaragoza ha fallecido** á la avanzada edad de 73 años, fortalecido con todos los auxilios de la Religión, nuestro paisano el presbítero don Feliciano Huarte y Alonso, Beneficiado de San Felipe y Santiago y adscrito al Colegio de Doctores de la Facultad de Teología del Seminario Pontificio de Zaragoza.

Era el finado natural de Estella y desempeñó los cargos de cura párroco de Javier, Lodosa, Villanueva de Yerri y Oteiza, de esta provincia, de director del Seminario de San Carlos y de Rector del de San Francisco, de Zaragoza.

Descanse en paz su alma, y reciba toda su familia nuestro sentido pésame.

**Según costumbre, el domingo 22 del actual celebrará el M. I. Consejo de Abogados de esta capital la función religiosa en honor de su excelsa Patrona la Purísima Concepción.**

Ha sido designado para pronunciar el sermón el Dr. D. Juan Mugueta, catedrático del Seminario.

El Real Consejo de Sanidad, en reciente sesión, ha votado favorablemente un dictamen sobre introducción en España, como en las demás naciones de Europa, de carnes congeladas.

La medida, teniendo en cuenta que ha de facilitar el consumo, dada la escasez de reses que existe en la Península, nos parece plausible.

**En el Palacio Episcopal recibieron ayer la institución canónica 19 señores secretarios recientemente nombrados párrocos para diferentes pueblos de esta provincia.**

Entre los que ayer y antes se presentaron para el cumplimiento de aquel requisito, solo uno ha dejado de comparecer por falta de tiempo.

A todos ellos les deseamos mucho acierto en el desempeño de su sagrado ministerio.

**Como por el vispera se conoce el Santo,** fueron ayer infinidad de fieles á la parroquia de San Nicolás, donde se cantaron solemnemente vísperas y se dió á adorar la reliquia.

Hoy, fiesta del Santo Titular, serán también muchos los fieles que desfilen por la citada parroquia.

**Dicen los colegas de Tudela** que estos días han vuelto gran número de carros á hacer su descarga de remolacha en la fabrica Azucarera.

La sequía continúa, y los labradores desconfían ya de poder hacer la siembra en el monte.

**Dicen de Astrain que, yendo cabalgando en una caballería** el vecino Pascual Elizaburu, tuvo una desgracia de caer al suelo, sufriendo la fractura de una pierna.

**Según datos de la Dirección general de Aduanas,** durante el primer semestre del año actual han sido importados en Francia 238.940 hectolitros de

## VINO-ONA

Indispensable á los convalecientes.  
Nada mejor para mujeres y niños.  
Obtiene con él SALUD, VIGOR, FUERZA.  
Obra rápidamente contra la inapetencia.  
No es alcohólico ni está alcoholizado.  
Aumenta la energía vital.  
DEL Dr. ARISTEGUI

—No regresó á Yancé el distinguido I. genero Bandry.  
—Del extranjero ha regresado á Madrid el digno diputado á Cortes por Estella don Joaquín Lorens.  
—Ayer pasó por esta estación con dirección á Zaragoza la distinguida señora Marquesa de Squilocha.  
—Ha regresado á Terazona el distinguido Presbitero de aquella diócesis Dr. Santiago Ozcoitil.  
—Encuétrase en Bilbao don Emilio F. Cadarso.  
—Ha marchado á Cortes la bella señorita Carmen Oliver.  
—De Vitoria ha marchado á Alsasua la bella señorita Luisa Bazan.  
—De Zaragoza han regresado á Tafalla las bellas señoritas Ramona y Andrés Astrain.  
—Ha marchado á Espinal el distinguido sacerdote don Simón Urtasun.  
—Ha marchado á Cascante don Pablo Ferreras.  
—Ha regresado á Tudela don Ismael Sanchez.  
—Han regresado á Madrid los duques de Zaragoza.  
—De Aoz ha llegado don Máximo Aranz.  
—Ha llegado á Tudela en compañía de su distinguida esposa el pundonoroso coronel don José Pedro.

**Nada más indicado para fortalecer á los convalecientes que el VINO ONA.**  
Ha sido promovido al empleo inmediato el auditor de segunda de esta región don Francisco Galay.  
Sea enhorabuena.  
Ayer tarde, dos sujetos salieron desahogados á retirarse á las afueras de la población.  
Y allí, junto á la cárcel, por aquello de que «la cabra siempre tira al monte» dirimiron sus rencillas á flepía pedrada; no sabemos si á distancia y avanzando como en los lances de honor, pero sí hasta que uno y otro quedaron fuera de combate heridos de escasa importancia.  
Terminado el lance, los combatientes, en vez de reconciliarse ante una mesa provista de los platos que constituyen un banquete, fueron al Hospital, donde, después de curados, salieron para el depósito municipal á disposición del Juzgado.  
Buena jornada.

**Nuestro querido amigo el prestigioso general de brigada don Eustasio Serás** ha dado en la escuela pública de Leguardia una interesante conferencia sobre el concepto Patria, que en justicia es muy aplaudida por la prensa riojana.  
Felicitamos á nuestro respetable amigo por su labor.  
Según versiones que recogimos á última hora de la noche de ayer, parece que ha desaparecido las diferencias existentes entre la Empresa del Teatro Gayarre y la antigua orquesta del mismo.  
Por consiguiente, la notable colectividad musical, volverá á prestar su valioso concurso al espectáculo que en aquel coliseo se celebre desde la primera temporada de zarzuela.  
Celebramos el arreglo.

**En Burgos se ha posesionado** de su cargo de secretario de S. S. de aquella Audiencia Territorial nuestro querido amigo don Rafael García Valdés, que hasta hace poco desempeñó con todo celo y competencia el mismo cargo en la Audiencia de esta capital.  
Le deseamos muchas felicidades en su nuevo destino.  
La Junta de Instrucción Pública se encuentra estos días sumamente atareada ocupándose en hacer los trabajos preliminares para proponer una nueva demarcación escolar.  
Se cree que los trabajos correspondientes terminarán en breve.

**Hoy á las seis de la tarde** se reúnen en las Escuelas de San Francisco los propietarios de fincas enclavadas dentro del perímetro del futuro Ensanche al objeto de extender sus poderes en debida forma á la Comisión gestora, á fin de poder actuar con el concesionario señor Galé.  
Las impresiones son optimistas.  
**EL VINO ONA, cura la anemia** y requiesmo de los niños, entonándoles y haciéndoles engordar y crecer.  
Ha sido promovido al empleo de capitán el distinguido primer teniente del regimiento de América don Pedro Sotelo y Licrente.  
Le felicitamos.  
Como oportunamente anunciamos, esta tarde á las seis se reunirá en el Salón de Actos de las nuevas escuelas los propietarios de terrenos del Ensanche.

**Encuétrase en Vitoria ligeramente indispueto el distinguido general de división don Eduardo Ceballos Argüelles,** respetable amigo nuestro. Deseamos sinceramente su inmediato alivio.  
Comunican de Azagra una desgracia de la que fué víctima la anciana de 72 años Andrea León Uribe, la cual al ir á echar leña al fuego del hogar de

## De la región

**Alava**  
Vitoria 5 (9 noche).  
**Luchas greco-romanas**  
Conforme se va acercando el día señalado, va aumentando el entusiasmo y expectación producida por el anuncio de a celebración de luchas greco-romanas en el Teatro Principal con la cooperación del inmenso león navarro Javier Ochoa.  
Se espera que acudan muchos espectadores de los pueblos próximos.  
**Sesión interesante**  
La próxima sesión del municipio de cierta interés, pues en ella dará cuenta el alcalde del resultado de sus recientes gestiones en Madrid y de la eficaz cooperación en favor de los intereses de Vitoria por parte del marqués de Urquijo.  
**Los artilleros**  
La fuerza del segundo regimiento de artillería de montaña de guarnición en esta plaza ha celebrado hoy una solemne misa en sufragio de los artilleros difuntos.  
**El tiempo**  
Hemos tenido un día muy hermoso.  
El correspondiente.

**Vizcaya**  
Bilbao 5 (10 noche).  
**Los artilleros**  
Los artilleros del destacamento del fuerte de Lerantes han acudido hoy á una misa perroyal en Portugalete en sufragio de los artilleros difuntos. Al acto ha asistido el general gobernador militar señor Borbón.  
**Preparando veladas**  
Se activan los ensayos para la preparación de las grandes veladas literarias que la Juventud Conservadora de Bilbao organiza en el teatro Arriaga para las próximas Navidades.  
**La Diputación á Madrid**  
La semana próxima marchará á Madrid una comisión de la Diputación para continuar tratando de la cuestión de los derechos reales.  
**La torre de Begoña**  
Uno de estos días se terminará lo que falta de la torre de la Basílica de Begoña.  
En el interior se van á hacer también varias reformas.  
**El capitán general**  
La semana próxima llegará á esta capital de paso para Castro Urdiales el capitán general de la región señor don Julio Domingo B. zán.  
Se detendrá un día en Bilbao.  
El correspondiente.

**Guipúzcoa**  
San Sebastian 4 (10 noche).  
**Exequias fúnebres**  
Como le tenia anunciado se han celebrado esta mañana en la Iglesia de Santa María los funerales en sufragio del alma del infortunado presidente del Consejo de ministros señor Canalejas.  
Concurrieron las autoridades, comisiones militares, el Ayuntamiento y bastante público.  
La Diputación no concurrió por no haber sido invitada al acto.  
**Notas provinciales**  
También hoy ha celebrado sesión la Diputación.  
En primer lugar se hizo constar la no asistencia de la corporación á los funerales del señor Canalejas por no haber sido invitada.  
Se acordó adquirir por 5.000 pesetas un cuadro del laureado pintor guipuzcoano don José Echegaray, que se titula «La mujer adúltera».  
Al final de la sesión se presentó una proposición firmada por el señor Orbea y otros diputados proponiendo un proyecto de reglamento sobre despacho de los negocios y modo de funcionar la Diputación en forma más amplia que lo hace actualmente, con arreglo á la vigente ley general.  
**Línea y monumento**  
Hoy se ha verificado la inauguración de la nueva línea de San Sebastian á la frontera.  
Además, en la forma que se anticipó, se ha verificado la inauguración del mausoleo que en la estación de Loyola se ha levantado en honor de don Pío de Aldeanueva.  
A estos actos han acudido 108 invitados, la mayor parte bisbios, que vinieron expresamente con ese objeto en tren especial.  
En Rentería visitaron los excursionistas la Fábrica y Central eléctrica de la Sociedad explotadora de la línea, y de allí marcharon á Irún donde se sirvió un espléndido banquete.  
Hubo los consiguientes discursos y la alegría propia de actos semejantes.  
La nueva línea férrea se abrirá al público pasado mañana.  
El material móvil de que dispone la Compañía es sencillamente soberbio.  
Después de las 5 de la tarde salieron los excursionistas bilbaínos en el tren especial que los había traído.

**Sport vasco**  
En el frontón Moderno han jugado esta tarde Arzamendi y Fernandez, contra Benavides y Errezabal.  
El monto se decidió resueltamente por los últimos, que ganaron el partido, no sin grandes esfuerzos, por cuatro tantos de ventaja.  
**Elección**  
Se ha verificado en el Ayuntamiento la elección de vocal y suplente del Consejo superior de emigración.

**HA FALLECIDO:**  
En Lumbier doña Josefá Urriburu.  
R. I. P.

## Barcelona

Barcelona 5 (20,40)  
**El Gobernador enfermo**  
El Gobernador civil Sr. Sanchez Ando no ha acudido hoy á su despacho oficial por encontrarse enfermo.  
Padece un fuerte ataque gripal.  
**Comentadísimo**  
El haber sido llamado á Madrid por el Gobierno el Marqués de Marliano, ex-alcalde de esta capital, está siendo objeto de todos los comentarios, habiendo quienes sostienen que va á recibir el cargo de reorganizar las fuerzas liberales de Cataluña, lo cual sería un mal recibido, pues el Marqués tiene pocas simpatías en el partido liberal por sus indiscutibles conculancias con los republicanos lerrouxistas.  
**El descanso dominical**  
El próximo domingo se celebrará en el Teatro del Bosque un meeting en el que los dependientes de Comercio pedirán que se aplique desde luego en favor de ellos y con todo vigor la Ley del descanso dominical.  
**Reelección de Junta**  
Ha sido reelegida la Junta de la Juventud Conservadora de Barcelona.  
**Incendio**  
En el Paseo de Gracia se ha declarado un incendio en un tejado. Las pérdidas son de consideración.  
MASANA.

**MADRID**  
Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las siete de la tarde hasta las 3 de la madrugada.  
**PARA NAVARRA**  
**EL FERROCARRIL**  
**PAMPLONA-LOGROÑO**  
El ministro de Fomento señor Villanueva ha dictado ya la R. O. aprobando el Informe del Consejo de Obras públicas referente á este ferrocarril y la ha trasladado al ministro de la Guerra y á los señores Llorens y Legórburo para su conocimiento.  
Los señores Llorens y Legórburo han manifestado que aceptan desde luego el estudio de las variantes que les encomendaron y han solicitado del ministerio de la Guerra para ganar tiempo que se nombre la comisión mixta que haga el estudio de referencia, concluyendo los intereses de Fomento y Guerra y pueda tramitarse rápidamente el expediente.  
**¿Rodríguez conservador?**  
Hace algún tiempo que los periódicos, especialmente los de Rioja, hacen circular la noticia de que el ex ministro de Hacienda señor Rodríguez tiene decidido su ingreso en el partido conservador.  
El interesado ha desmentido diciendo que se trataba de alguna broma, pero según se asegura no pasará muchos meses sin que se verifique la evolución política de don Tirso.  
Es muy comentado y don Tirso se muestra incomodado con los periodistas.  
**Habla Romanones**  
Romanones conversó con los periodistas á la salida de Palacio, donde los ministros celebraron, como ya hemos dicho, Consejo con el Rey.  
Romanones en su discurso puso al Monarca al tanto de todas las minuciosidades del tratado con Francia, y de los proyectos del gobierno respecto de su discusión en las Cámaras.  
El criterio del Presidente es de que se abra una discusión amplia, en la que emitan su opinión las representaciones de todos los partidos políticos.  
El conde se mostró satisfecho de que los estudiantes hayan vuelto á las clases.  
Dijo también Romanones que continuaba recibiendo multitud de telegramas de todas partes, protestando de la clausura de los cines, decretadas por los gobernadores.  
El gobierno se ocupará pronto de este asunto, y ya verá la manera, en cuanto sea posible, de conciliar los intereses de todos.  
Respecto del pleito de los ingenieros industriales dijo el presidente que ya

## Muchas gracias

El alcalde ha mandado hoy una expresiva comunicación al ministro de Estado, agradeciéndole su deferente atención al donar la pluma con que firmó el tratado franco-español al museo municipal de esta ciudad.  
**Camino interceptado**  
A consecuencia de un desprendimiento de tierras ha vuelto á quedar interceptada la carretera entre Iruya y Deva.  
Mientras el camino se deja excoitado, el tránsito se efectúa por Azpettia y Azcoitia.  
**El tiempo y la pesca**  
Continúa el tiempo variable.  
Los vapores pesqueros entraron en el puerto con las siguientes cantidades de pescado:  
3.200 kilos de merluza, que se vendieron de 1,40 á 1,50 pesetas el kilo.  
1.400 de pescadilla de 0,60 á 0,70.  
6.000 de berga de 0,80 á 0,90.  
40 de congrio de 1,40 á 1,70.  
50 de langostinos de 3,95 á 4,75.  
80 de almejas de 1,35 á 1,45.  
80 de langostinos de 2,40 á 2,85.  
30 de angulas de 4,90 á 5,30.  
El correspondiente.

**Los artilleros**  
La fuerza del segundo regimiento de artillería de montaña de guarnición en esta plaza ha celebrado hoy una solemne misa en sufragio de los artilleros difuntos.  
**El tiempo**  
Hemos tenido un día muy hermoso.  
El correspondiente.

**Vizcaya**  
Bilbao 5 (10 noche).  
**Los artilleros**  
Los artilleros del destacamento del fuerte de Lerantes han acudido hoy á una misa perroyal en Portugalete en sufragio de los artilleros difuntos. Al acto ha asistido el general gobernador militar señor Borbón.  
**Preparando veladas**  
Se activan los ensayos para la preparación de las grandes veladas literarias que la Juventud Conservadora de Bilbao organiza en el teatro Arriaga para las próximas Navidades.  
**La Diputación á Madrid**  
La semana próxima marchará á Madrid una comisión de la Diputación para continuar tratando de la cuestión de los derechos reales.  
**La torre de Begoña**  
Uno de estos días se terminará lo que falta de la torre de la Basílica de Begoña.  
En el interior se van á hacer también varias reformas.  
**El capitán general**  
La semana próxima llegará á esta capital de paso para Castro Urdiales el capitán general de la región señor don Julio Domingo B. zán.  
Se detendrá un día en Bilbao.  
El correspondiente.

**Guipúzcoa**  
San Sebastian 4 (10 noche).  
**Exequias fúnebres**  
Como le tenia anunciado se han celebrado esta mañana en la Iglesia de Santa María los funerales en sufragio del alma del infortunado presidente del Consejo de ministros señor Canalejas.  
Concurrieron las autoridades, comisiones militares, el Ayuntamiento y bastante público.  
La Diputación no concurrió por no haber sido invitada al acto.  
**Notas provinciales**  
También hoy ha celebrado sesión la Diputación.  
En primer lugar se hizo constar la no asistencia de la corporación á los funerales del señor Canalejas por no haber sido invitada.  
Se acordó adquirir por 5.000 pesetas un cuadro del laureado pintor guipuzcoano don José Echegaray, que se titula «La mujer adúltera».  
Al final de la sesión se presentó una proposición firmada por el señor Orbea y otros diputados proponiendo un proyecto de reglamento sobre despacho de los negocios y modo de funcionar la Diputación en forma más amplia que lo hace actualmente, con arreglo á la vigente ley general.  
**Línea y monumento**  
Hoy se ha verificado la inauguración de la nueva línea de San Sebastian á la frontera.  
Además, en la forma que se anticipó, se ha verificado la inauguración del mausoleo que en la estación de Loyola se ha levantado en honor de don Pío de Aldeanueva.  
A estos actos han acudido 108 invitados, la mayor parte bisbios, que vinieron expresamente con ese objeto en tren especial.  
En Rentería visitaron los excursionistas la Fábrica y Central eléctrica de la Sociedad explotadora de la línea, y de allí marcharon á Irún donde se sirvió un espléndido banquete.  
Hubo los consiguientes discursos y la alegría propia de actos semejantes.  
La nueva línea férrea se abrirá al público pasado mañana.  
El material móvil de que dispone la Compañía es sencillamente soberbio.  
Después de las 5 de la tarde salieron los excursionistas bilbaínos en el tren especial que los había traído.

**Sport vasco**  
En el frontón Moderno han jugado esta tarde Arzamendi y Fernandez, contra Benavides y Errezabal.  
El monto se decidió resueltamente por los últimos, que ganaron el partido, no sin grandes esfuerzos, por cuatro tantos de ventaja.  
**Elección**  
Se ha verificado en el Ayuntamiento la elección de vocal y suplente del Consejo superior de emigración.

**HA FALLECIDO:**  
En Lumbier doña Josefá Urriburu.  
R. I. P.

## Muchas gracias

El alcalde ha mandado hoy una expresiva comunicación al ministro de Estado, agradeciéndole su deferente atención al donar la pluma con que firmó el tratado franco-español al museo municipal de esta ciudad.  
**Camino interceptado**  
A consecuencia de un desprendimiento de tierras ha vuelto á quedar interceptada la carretera entre Iruya y Deva.  
Mientras el camino se deja excoitado, el tránsito se efectúa por Azpettia y Azcoitia.  
**El tiempo y la pesca**  
Continúa el tiempo variable.  
Los vapores pesqueros entraron en el puerto con las siguientes cantidades de pescado:  
3.200 kilos de merluza, que se vendieron de 1,40 á 1,50 pesetas el kilo.  
1.400 de pescadilla de 0,60 á 0,70.  
6.000 de berga de 0,80 á 0,90.  
40 de congrio de 1,40 á 1,70.  
50 de langostinos de 3,95 á 4,75.  
80 de almejas de 1,35 á 1,45.  
80 de langostinos de 2,40 á 2,85.  
30 de angulas de 4,90 á 5,30.  
El correspondiente.

**Los artilleros**  
La fuerza del segundo regimiento de artillería de montaña de guarnición en esta plaza ha celebrado hoy una solemne misa en sufragio de los artilleros difuntos.  
**El tiempo**  
Hemos tenido un día muy hermoso.  
El correspondiente.

**Vizcaya**  
Bilbao 5 (10 noche).  
**Los artilleros**  
Los artilleros del destacamento del fuerte de Lerantes han acudido hoy á una misa perroyal en Portugalete en sufragio de los artilleros difuntos. Al acto ha asistido el general gobernador militar señor Borbón.  
**Preparando veladas**  
Se activan los ensayos para la preparación de las grandes veladas literarias que la Juventud Conservadora de Bilbao organiza en el teatro Arriaga para las próximas Navidades.  
**La Diputación á Madrid**  
La semana próxima marchará á Madrid una comisión de la Diputación para continuar tratando de la cuestión de los derechos reales.  
**La torre de Begoña**  
Uno de estos días se terminará lo que falta de la torre de la Basílica de Begoña.  
En el interior se van á hacer también varias reformas.  
**El capitán general**  
La semana próxima llegará á esta capital de paso para Castro Urdiales el capitán general de la región señor don Julio Domingo B. zán.  
Se detendrá un día en Bilbao.  
El correspondiente.

**Guipúzcoa**  
San Sebastian 4 (10 noche).  
**Exequias fúnebres**  
Como le tenia anunciado se han celebrado esta mañana en la Iglesia de Santa María los funerales en sufragio del alma del infortunado presidente del Consejo de ministros señor Canalejas.  
Concurrieron las autoridades, comisiones militares, el Ayuntamiento y bastante público.  
La Diputación no concurrió por no haber sido invitada al acto.  
**Notas provinciales**  
También hoy ha celebrado sesión la Diputación.  
En primer lugar se hizo constar la no asistencia de la corporación á los funerales del señor Canalejas por no haber sido invitada.  
Se acordó adquirir por 5.000 pesetas un cuadro del laureado pintor guipuzcoano don José Echegaray, que se titula «La mujer adúltera».  
Al final de la sesión se presentó una proposición firmada por el señor Orbea y otros diputados proponiendo un proyecto de reglamento sobre despacho de los negocios y modo de funcionar la Diputación en forma más amplia que lo hace actualmente, con arreglo á la vigente ley general.  
**Línea y monumento**  
Hoy se ha verificado la inauguración de la nueva línea de San Sebastian á la frontera.  
Además, en la forma que se anticipó, se ha verificado la inauguración del mausoleo que en la estación de Loyola se ha levantado en honor de don Pío de Aldeanueva.  
A estos actos han acudido 108 invitados, la mayor parte bisbios, que vinieron expresamente con ese objeto en tren especial.  
En Rentería visitaron los excursionistas la Fábrica y Central eléctrica de la Sociedad explotadora de la línea, y de allí marcharon á Irún donde se sirvió un espléndido banquete.  
Hubo los consiguientes discursos y la alegría propia de actos semejantes.  
La nueva línea férrea se abrirá al público pasado mañana.  
El material móvil de que dispone la Compañía es sencillamente soberbio.  
Después de las 5 de la tarde salieron los excursionistas bilbaínos en el tren especial que los había traído.

**Sport vasco**  
En el frontón Moderno han jugado esta tarde Arzamendi y Fernandez, contra Benavides y Errezabal.  
El monto se decidió resueltamente por los últimos, que ganaron el partido, no sin grandes esfuerzos, por cuatro tantos de ventaja.  
**Elección**  
Se ha verificado en el Ayuntamiento la elección de vocal y suplente del Consejo superior de emigración.

**HA FALLECIDO:**  
En Lumbier doña Josefá Urriburu.  
R. I. P.

**HA FALLECIDO:**  
En Lumbier doña Josefá Urriburu.  
R. I. P.

**HA FALLECIDO:**  
En Lumbier doña Josefá Urriburu.  
R. I. P.

**HA FALLECIDO:**  
En Lumbier doña Josefá Urriburu.  
R. I. P.

había solucionado en todo cuanto hace relación al Ministerio de Instrucción Pública. Queda pendiente la parte referente al Ministerio de Fomento, cuya resolución veremos de apresurarse.

El sábado probablemente se reunirá bajo la presidencia de don Alfonso la Junta de Defensa nacional.

Romanones ha formado propósito de no admitir más dimisiones de gobernadores ni alcaldes.

Se han reunido las Diputaciones castellanas, para adoptar algunas fórmulas encaminadas al mejoramiento de la vida colectiva provincial.

Visitaron sus representantes a Romanones, Navarrotte, Alba, Ariza y Barroso.

De todos ellos oyeron los comisionados frases de esperanza y consuelo, que les alentaron a continuar con entusiasmo en la noble labor de formar la liga de las Diputaciones de Castilla.

### Para Pamplona

Ha sido nombrado abogado Fiscal de la Audiencia de Pamplona don Fermín Suez.

## En las Cámaras

### Senado

Preside el señor Montero Ríos. En el banco azul toman asiento los señores Pidal y Villanueva. La concurrencia en escafios y tribunas es muy escasa.

**El ascenso de los contramaestres.**

Se pone a discusión el proyecto regulando el ascenso de los contramaestres de la Armada.

El general Concas pronuncia un discurso combatiendo el dictamen, en el que señala varias anomalías.

El general Auñón le contesta defendiendo el dictamen.

Se suspende este debate para modificar nuevamente el dictamen.

### Presupuesto de Fomento

Prosigue la discusión de la totalidad del presupuesto de Fomento.

El señor Rodríguez Sampedro consume el tercer turno en contra.

Pide que se analice escrupulosamente el capítulo de gastos a fin de disminuirlo en lo posible.

Censura la manía de gastar grandes cantidades en obras públicas, resultando que muchas de estas son impropias en orden a los intereses del país.

Pide una rigurosa inspección sobre las obras de reparación de carreteras.

El señor Villanueva le replica diciendo que la ampliación de carreteras es decretada por legislación anterior y que él tiene que someterse a lo legislado.

Dice que no podrá citarse el caso de una obra pública que no haya reportado algún beneficio al país y por último afirma que no puede prescindir de ciertos gastos, pues él no aspira a innovaciones de rebulbrón y sí a que se administren con toda rectitud los intereses generales del país.

Rectifican brevemente ambos oradores, suspendiéndose el debate.

Acto seguido se levanta la sesión.

### Congreso

Abre la sesión a las tres y minutos el señor Moret.

En el banco azul los señores Conde de Romanones, Barroso, Reverter, García Prieto y Alba.

En escafios y tribunas alguna mayor concurrencia que en días pasados.

**Proyectos internacionales**

El señor García Prieto, de uniforme, sube a la tribuna y a la lectura al presupuesto de nuestras posesiones de África.

A continuación da lectura íntegra al Proyecto del Tratado con Francia sobre Marruecos.

### El contingente militar

Después de varios ruegos y preguntas sin interés se pone a discusión el proyecto fijándose contingente de las fuerzas del ejército de tierra durante 1913.

El señor Pedregal formula voto particular combatiendo el dictamen.

El señor Ruiz de Grijalba le contesta en nombre de la Comisión.

Se aprueba el dictamen.

### El articulado del presupuesto

Se discute después el dictamen sobre el articulado del presupuesto.

Se aprueban con ligera discusión los diez primeros artículos después de desecharse varias enmiendas.

A los artículos 11 a 12 presentan votos particulares los señores Espada y Pedregal, siendo desechados estos votos en votación ordinaria.

El artículo 14 se retira para redactarlo de nuevo en vista de la demanda de los conservadores en tal sentido.

Se aprueba el 15 y se suspende el debate.

### Reunión en secciones

Pasa el Congreso a reunirse en secciones.

**Ferrocarriles complementarios**

Se reanuda después la sesión y se pone a discusión el proyecto de subvenciones a ferrocarriles complementarios.

El señor Calderón consume un turno en contra por considerar que es hoy por hoy extemporánea la presentación de este proyecto.

El señor Villanueva le contesta justificando el mismo.

Se admiten por la comisión algunas enmiendas referentes al ferrocarril de Utiel a Castellón.

El señor Espada pregunta si en el nuevo proyecto figurará alguna subvención para el proyectado ferrocarril de Orense a la frontera portuguesa. Se le contesta afirmativamente.

El señor Bergamín consume el segundo turno en contra, censurando acremente el proyecto, pues entiende que se está despilarrando el dinero con subvenciones a ferrocarriles que no siempre están justificadas.

El señor Villanueva se duele de estas frases agresivas del señor Bergamín y defiende su conducta al presentar el mencionado proy. cto.

Se retira el dictamen para dar nueva redacción al articulado con arreglo a

las enmiendas admitidas, y acto seguido se levanta la sesión.

### Los sustos del automóvil

Ayer tarde salieron de Madrid Constanza Maura, hija de don Antonio y su señora en automóvil con ánimo de regresar por la noche.

Al llegar al pueblo de Villasejo estallaron los neumáticos del auto y no pudieron continuar su viaje, quedándose a dormir en una finca cercana, propiedad del marqués de Corvera, sin poder telegrafiar su paradero.

A todo esto en casa de don Antonio reinó gran intranquilidad temiéndose que los expedicionarios hubieran sufrido algún accidente grave.

Por ello esta mañana han salido en varios automóviles por varios carreteros don Antonio y sus hijos, logrando dar con las viajeras que venían en otro automóvil en las proximidades ya de Madrid.

### El dictamen de policía

El dictamen de la comisión parlamentaria que entiende en el proyecto de policía es breve y se limita a consignar que la comisión ha estudiado la parte económica del asunto y que no excederá de los créditos actualmente consignados en presupuestos.

Dícese también que la principal misión a que tiende el proyecto es la de centralizar el ejercicio de las funciones policíacas a fin de que su desenvolvimiento se haga dentro siempre de la posible unidad.

Justifica las modificaciones introducidas y advierte que la comisión lleva el dictamen a discusión sin crítica cerrada dispuesta a admitir cualquier reforma que se demuestre conveniente.

### Armonías ministeriales

Se comenta con gran calor en los centros políticos, la celebración de un banquete que en un conocido y frecuentado establecimiento ha tenido lugar esta tarde, y al cual han concurrido significados y antiguos amigos de Romanones y de García Prieto.

Dáse por cosa segura, que de este acto de fraternidad liberal, ha surgido la unión de todos los ministeriales despreciando por completo las diferencias que separaban a Romanones y García Prieto.

El conocimiento de la noticia ha conmovido visiblemente a Moret, quien ha asegurado que él solo permanecerá en la presidencia del Congreso hasta que se aprueben los presupuestos y haya dejado cumplido el compromiso que adquirió con la Corona.

Al conocer Romanones estas declaraciones de Moret, ha tratado de quitar importancia a lo del banquete, alegando que no tuvo finalidad política alguna.

### Reunión de ministros

Terminada la sesión del Congreso se reunieron los ministros en el despacho del presidente.

La sesión duró más de una hora y a la salida manifestaron que habían cruzado impresiones sobre la marcha de los debates.

Como García Prieto quejara el último en el despacho, entró Melquíades Álvarez y le preguntó: ¿Qué ocurre?

—Nada de normal, contestó el ministro de Estado.

### Soriano cadyuva a la obra del gobierno.

Esta tarde conferenciaron los señores Moret y Rodrigo Soriano.

A requerimientos del presidente de la Cámara popular, el diputado radical prometió no entorpecer, con intromisiones, el plan del gobierno en materia económica.

### Adición a los presupuestos

La comisión de presupuestos ha terminado ya el dictamen, habiendo adicionado al primitivo proyecto, dos importantes artículos, referente el uno a concesión de cantidades al Ayuntamiento de Madrid para arreglo de subvenciones, y autorizando el otro, al ministro de Instrucción para reformar algunos artículos del reglamento, en el sentido de que podían suprimirse algunas cátedras que se ven poco frecuentadas para reforzar otras en las que la asistencia de alumnos es excesiva.

### La paz en Melilla

El tribunal especial creado recientemente para asuntos indígenas comenzará a funcionar muy pronto, pues se ha unificado el reglamento correspondiente.

Los moros ven con mucha simpatía la creación de este tribunal pues fían más en la justicia que en sus asuntos hacen los españoles que en la que puedan hacerle sus mismos confederados las más de las veces partes interesados en el conflicto.

Los moros y nuestros soldados fraternizan muchísimo y en las fiestas se ven constantemente juntos.

Se estima que en las próximas fiestas de Pascua se afianzará más aún esta solidaridad.

El general Jordana recientemente ascendido a divisionario, marchará a la Península, pero se cree que volverá muy pronto para ocupar el cargo de gobernador militar de esta plaza una vez que se suprima de hecho la actual Capitanía general de Melilla.

### De provincias

**Marcha sentida**

Orense.—La marcha a León del gobernador civil de esta provincia señor Rojas ha sido sentidísima en la población, pues el gobernador se había captado las simpatías de todos durante el tiempo de su mando.

**Manifestación de simpatía**

Ferrol.—Los marinos tratan de hacer una manifestación de simpatía al nuevo comandante general del apostadero, general Barrasa, con motivo de

## Después del armisticio

### Se indican los preliminares de la paz

su llegada a esta localidad y de las incidencias ocurridas en su nombramiento. Las autoridades tratan de evitar esta manifestación.

**Huelga solucionada**

Teruel.—Merced a las acertadas gestiones del Gobernador civil se ha solucionado la huelga minera del ferrocarril de Ojos negros.

**Las plagas del olivo**

Jaén.—Acompañados por el Sr. Prado Palacio se está haciendo una visita de inspección por varios Ingenieros agrónomos al objeto de estudiar las plagas que atacan al olivo en esta región.

**Arreglos electorales**

Zaragoza.—Conservadores y liberales han llegado a un completo pacto electoral para las próximas elecciones generales de diputados a Cortes.

### SITUACION DE AMBOS EJERCITOS

**Cumpliendo el armisticio.**—¿Avanzan los griegos?—Rumor no confirmado.—Algaradas en el ejército serbio.—Entrada de viveres en Scutari y Andrinópolis.—Otras noticias.

Ha comenzado a cumplirse el armisticio en todas sus partes por lo que respecta a la situación de ambos ejércitos combatientes que se mantienen en las posiciones que ocuparon antes de firmarse el acta de paz.

Ha circulado el rumor de que los griegos, desentendiéndose de lo hecho por los búlgaros con los turcos en este respecto, siguen avanzando y se habrían apoderado a viva fuerza de varios poblados; pero el rumor no ha tenido confirmación.

En el ejército serbio que es el más inquieto se producen frecuentes algaradas en las que se patentiza una gran enemistad contra Austria.

Los soldados se entretienen en inventar canchales mortificando a los austríacos.

Se ha consentido la entrada de viveres en Scutari y Andrinópolis por un mes, que es el plazo que por lo menos durará el actual estado de cosas.

Se cree además que la paz puede considerarse ya como un hecho consumado.

### El armisticio será ilimitado

Informes de Sofía.—El armisticio terminará con la paz.—La ocupación de Janina.—En Constantinopla están satisfechos.—Se cree que se conseguirán ventajosas condiciones.

La impresión general de todo el país balkánico, según impresiones que transmiten de Sofía, es que la duración del armisticio será limitada y que terminará con la ratificación de la paz, pues ambas partes contentientes están en las más favorables condiciones para llegar a lo mismo.

En cumplimiento de lo que se ha dispuesto en una de las bases del armisticio se ha levantado el bloque a todos los puertos que estaban en tal situación.

Los griegos hacen gran hincapié a quedarse con Janina, y están muy disgustados con los demás aliados porque al parecer han accedido en principio a las pretensiones de los turcos de que quede dicha plaza para ellos.

En Constantinopla la noticia del armisticio ha producido júbilo, pues se estima que caso de que se llegue a la paz se ha de obtener esta en las más ventajosas condiciones.

### SE CONFIRMA LA DISIDENCIA DE LOS GRIEGOS

Los griegos disgustados.—La guerra a todo trance.—Los griegos son los menos quebrantados.—La toma de Andrinópolis debe ser el objetivo.—Esta actitud dificultará llegar a la paz.

Noticias posteriores confirman en todas sus partes el disgusto con que los griegos han recibido la noticia del armisticio.

Como los griegos son los menos quebrantados hasta ahora en la presente campaña, parece ser que a toda costa quieren la guerra y han reclamado de un modo oficial su conducta a los demás Estados aliados porque entienden que la toma de Andrinópolis debe ser el objetivo principal de la campaña y mientras este objetivo no se haya conseguido no debe tratarse de la paz.

Ignórase el alcance que tendrá esta disidencia, pero desde luego se advierte que la actitud belicosa de los griegos ha producido gran impresión en todas partes y se teme que dificulte mucho las negociaciones definitivas para la paz.

Se cree, sin embargo, que se llegará a una inteligencia.

### UNA RECLAMACION IMPORTANTE

Los turcos reclaman contra un atropello de los búlgaros. Una algarada sangrienta. Tuvo lugar después del armisticio? Otras noticias.

Confírmase que el gobierno otomano ha presentado una reclamación enérgica contra los búlgaros por las tropelías que cometieron en el poblado de Serres donde se dedicaron al saqueo y al incendio so pretexto de que desde una ventana habían hecho varios disparos

al paso del batallón búlgaro por la calle.

Hubo infinidad de muertos y heridos, y durante gran tiempo fué el pueblo teatro de las más desagradables escenas.

Se estima que la cuestión puede ser grave si como afirman los turcos, este hecho tuvo lugar después de haberse firmado el armisticio.

La reclamación está concebida en términos de gran energía.

### Las proposiciones

Londres.—El diario «Standart» publica una información que asegura ser suministrada por una personalidad de Constantinopla, en la que dice que las proposiciones de paz que ha formulado Turquía, se reducen a lo siguiente:

Turquía se quedará como dominio propio el Vilayet de Andrinópolis, Gallipoli y Scutari.

Grecia se quedará con Eois; y Servia con Novizevar y los pertenecidos de la antigua Servia.

### Extranjero

**El Tratado comercial**

Paris.—Hablado Mr. Poincaré de la campaña iniciada por «Excelsior» y algunos otros periódicos en favor de que a la ratificación del reciente Tratado franco-español sigue un amplio acuerdo comercial entre ambos países, ha manifestado que el Gobierno ve con simpatía este movimiento y se propone darle forma concreta.

### Rumores desmentidos

Roma.—Informes oficiales del Vaticano desmienten de un modo rotundo que el gobierno italiano haya tratado de poner el velo al nombramiento de un arzobispo, como lo han asegurado algunas agencias.

### El libro rojo

Paris.—El embajador español señor Pérez Caballero ha conferenciado extensamente esta mañana con el jefe del gobierno Mr. Poincaré. La conferencia ha tenido por objeto ponerse de acuerdo sobre la publicación inmediata del libro rojo sobre las negociaciones franco-españolas.

### Grandes nevadas

Londres.—Han descargado sobre toda la región grandes nevadas. El frío que se siente es intensísimo.

### BOLSA DE MADRID

Colectación oficial comparada

	Día 4	Día 5
Deuda perpetua 4 por 100 interior	84 30	84 25
Idem id. pequeños	84 55	84 50
Idem fin próximo	60 00	60 00
Deuda amortizable 5 por 100	101 05	101 05
Amortizable nuevo	94 80	95 90
Acciones del Banco de España	458 00	458 00
Id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos	29 00	29 7 5
Accionistas preferentes id. ordinarias	41 75	41 75
Obligaciones	13 00	13 00
Banco Español del Río de la Plata	79 00	79 81
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	463 00	468 50
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	6 60	6 70
Paris, Exterior español	28 85	28 92
	94 80	95 90

### EN EL CORRO

Después de las horas oficiales para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior a 84 25 el ídem fin próximo a 84 35, los francos a 6 70; las libras a 26 92; el amortizable a 101 05

### Madrugada

**Romanones recibe**

Madrid 6 (3 20 madrugada).

A las dos de la noche hemos hablado con Romanones en Gobernación.

Nos ha dicho que se ha dado el cauce equivocado al disgusto de Moret por el banquete de hoy. El conde se mostrará muy contrariado, pues Moret parece le ha mostrado decidido propósito de dimitir tan pronto se aprueben los presupuestos pendientes.

Se insiste en que Fernando Weyler ha dimitido la Dirección general de los Registros, enojado porque no se le ha conferido la subsecretaría del ministerio.

### Euskal-Jai

A las tres de la tarde.—Oizola y Errasti, azules; Marquinez y Azcoitia, rojos.

### Hotel del Norte,

—PLATO DEL DIA—  
Bacalao a la Vizcaína.  
RACION 1,25 PESETAS —4

### Está en prensa

el «Almanaque de Nuestra Señora del Pilar» para 1913.

Contendrá el interesante librito calendario muy completo y a tucios de lectura placida y amena, cuentos, poesías, coplas de jota, crónica anual del culto y devoción a la Virgen del Pilar, etc. Colaboración de ilustres literatos. 1 ejemplar 0 50 pesetas, 12 ejemplares 5 50, 100 ejemplares 40 pesetas.

Cada año mayor éxito. El de 1912 alcanzó una tirada de 20.200 ejemplares.

Pídase, cuanto antes, acompañando el importe a don José María Azara, apartado 59, Zaragoza.

### Costillas

Se vende costillas de cerdo, cabezas, patas, cortezas, huesos, morcillas y longaniza a precios económicos, en el establecimiento de DIEGO MINA, Paseo de Valencia.

## CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EL AÑO 1894  
Capital, 6.300.000 Ptas.  
OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de otras sobre plazas, de pagarés con garantías de firmas solventes, de imposiciones y pones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos Extranjeros y BONOS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CARGO sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.

Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos, cuentas efectivas a la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el uno por 100 anual.

COFRES DE ALQUILER

## “LA IMPERIAL,”

Esta casa tiene el gusto de comunicar al público en general que ya está abierta y a sus órdenes, permitiéndose reiterar la recomendación de que nadie que mire bien sus intereses compre sin consultar antes los gustos y precios de la misma.

Surtido en toda clase de calzado desde lo más barato a lo más caro.

Especialidad en botas de abrigo y de aguas.

Botas de una pieza para militares en inmejorables formas y condiciones.

GENERAL MORIONES 12 (ANTES POZO-BLANCO) 30-15

## “LA ACTIVIDAD,”

Sociedad anónima de Seguros Vida Domiciliada en Pamplona (Navarra) FUNDADA EL AÑO DE 1899

HECHO EL DEPÓSITO PREVIO QUE DISPONE LA LEY Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909

Seguros de Vida Entera.—Temporal.—Reembolsable.—Vida entera sobre dos cabezas.—Mixtos.—Plazo fijo.—Dotal y Diferido (con y sin reembolso) y Renta Vitalicia inmediata.

Edificios de su propiedad en Barcelona, Pamplona, Zaragoza, San Sebastian y Alcañiz (provincia de Teruel)

Oficinas generales: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pamplona, calle de José Alonso, núm. 4.

## Banco Vitalicio de España

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA

Capital suscrito	Ptas. 15.000.000 00
Capital desembolsado	3.750.000 00
Reservas en 31 de Diciembre de 1911 comprendidos los reaseguros	30.727.901,38
Pago a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1911	Ptas. 53.011.026,30

Esta Sociedad se dedica a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España

Domicilio social: Rambla de Cataluña, 18 y Cortes, 603—Barcelona

Autorizado por la Comisión general de Inspección de Seguros, el 4 de Agosto de 1909

Delegado en Navarra, Sebastian Gastereana, Plaza del Castillo, 36, 1.ª Pamplona.

## Coche-correo

DE PAMPLONA A BURGUETE

Saldrá todos los días desde el 15 de No viembre de la Administración de Pamplona, Plaza del Castillo 15, a las dos de la tarde; y de Burguete, fonda de don Gregorio Erro, a las cuatro de la mañana.

Precio del asiento 4 pesetas. 15-14

## Venta de bueyes

Han llegado varias parejas de bueyes de 1 bor, de varios tamaños y precios. Enire ellas hay una muy superior. Diríjase a don Santiago Yoldi y Compañía, Mayor, núm. 90, Pamplona. 4-4

## Pedro Castaing

Agente de Aduanas, Irún-Hendaya. Representante en Navarra RICARDO ZALBA. 30-28

## Venta de bueyes

El miércoles día 4 llegarán varias parejas al barrio de la Magdalena (Pamplona) y estarán hasta el día 6, de donde marcharán a Etxe (Lónguida).—Rufino Itziz. 3-3

## Las tres B. B. B.

Habiendo de liquidar esta casa para fin de año todas las existencias de cazado, hace saber el público que desde hoy venderá el género a precio sumamente barato. San Saturnino 16. 15-6

## Vacante de guarda

El Ayuntamiento de esta villa ha de proveer la vacante de guarda municipal de la misma, con el sueldo diario de 2,25 pesetas, con sujeción a las condiciones impuestas.

El que desee desempeñarla lo solicitará por escrito antes del 8 de Diciembre, en cuyo día ha de hacerse el nombramiento. Será preferido el que haya servido en el ejército.

Beire 29 de Noviembre de 1912.—El alcalde, Atanasio Insué. 5-5

## Préstamo

Se desea la cantidad de 5.000 pesetas el 6 por 100 por tiempo de cuatro a seis años, con hipoteca de una casa y 79 fincas rústicas.

Informará el notario don Juan Miguel Astiz, Mártires de Cirauqui, 1, Pamplona. 8-4

## Carcastillo

Mesas-bancos para las Escuelas Municipales.

Hasta el día 7 de Diciembre próximo a las once de la mañana se admiten proposiciones escritas, bajo pliegos cerrados, en la secretaría del Ayuntamiento para la construcción de unas ochenta mesas, poco más ó menos, para las nuevas escuelas municipales, cuyo coste será el de dos mil pesetas próximamente. La apertura de pliegos será pública y el Ayuntamiento reservó el derecho de admitir el más ventajoso ó desahuciar todos si no le conviniere. El modelo y condiciones se halla de manifiesto en la sala Consistorial.

Carcastillo 28 Noviembre de 1912.—El alcalde, Manuel Alfaro. 6-6

## ¡¡Aquí!!

GRAN LIQUIDACION Más barato que en fábrica

No pudiendo atender el dueño de este comercio, por imposibilidad física—al desarrollo consiguiente de las dos secciones que tiene establecidas en tejidos blancos y de color; ha resuelto hacer rebajas espantosas; como uo podrá observar cuántos quieran visitar su establecimiento.

Mercederes núm. 7. 8-7

## Magnifico negocio

Acreditado, con numerosa clientela y buenos rendimientos. Se cede en traspaso. Para informes «Bazar Eden», Consistorial, 6, Pamplona. 20-4 a

## Bazar Eden

Almécen.—Juguetes, juguetes y juguetes. Postales, postales y postales. Precios increíbles. Corderería y otros miles de artículos. Almécen. Pamplona. 20-4 a

## Nodriza

Se necesitan para criar en su casa. Informará don Ignacio Moreno, General Chinchilla, 6, 3.ª 3-2

## Sustituto

En Oñates se necesita un sustituto del actual reemplaz; se le p gará muy bien. Para informes diríjase a don Cruz Senosiain, en la misma villa. 4-4

## Taller de flores

Francisca Mendavia ha establecido un taller de flores artificiales en su domicilio, Zupatería número 3, piso 3.º, confeccionando para ramos de iglesia, salones, sombreros de señora y niños, coronas de primera comunión y fiabres, etc. El cuadro de flores está expuesto en el comercio de la señora viuda de Muchaena é hijos. Se dan lecciones a domicilio previo aviso. 13-4

## A los cafeteros

En Calahorra (Rioja) en el «Bar Moderno» se vende barata precios astante de caoba con sus depósitos jaraberos, máquina de hacer gaseosas, último modelo, máquina de hacer café y caja de juego automáticas. 8-8

## Representante

DE FARMACIA

Para la de don Cruz Iribarren, de Tudela, se necesita que se a su obligación; diríjase con buenas referencias. jd -5

### RIEGOS

Instalaciones con motores eléctricos, gas pobre, gasolina, y vapor.

Modernas bombas centrífugas y de todos los sistemas.

Molinos de viento.

Norlas modernas a brazo y caballería desde 20.000 a 170.000 litros de rendimiento por hora.

Cientos de instalaciones hechas que pueden verlas funcionar.

Elevación de aguas a los pueblos, tuberías, fuentes, etc., etc.

Mangas, material a vapor y equipos completos de material de incendios.

Venta a plazos.

### SELECCIONADORAS

**MAROT**  
PARA CAJAS AGRICOLAS

La mejor seleccionadora del mundo, 500 primeros premios, 40.000 ventas. Más de 50 funcionando maravillosamente en Cajas Navarras.

Si existe mejor modelo se regala. Único punto de venta de la legítima «Marot». Todos tamaños y precios.

Nueva repartidora y sembradora «Exprex» de toda clase de abonos y granos. La mejor que existe, abona y siembra con asombrosa rapidez y uniformidad. Complete con todas y no adquieran otras sin verlas. La nueva Caja de Olita acaba de adquirirla.

Modernas instalaciones de panadería.

### Cosecheros de vino

La fábrica de España más importante en prensas para uva. 5.000 vendidas en todas las regiones. Jamás se rompen.

Pisadoras, bombas de trasego, mangas, filtros, etc., etc.

Fábricas de chocolate. Más de 500 instalaciones hechas en España y Portugal.

Serrerías. Molinos harineros.

Construcciones metálicas. Engraves, columnas y material de edificios. Faroles, mercados, fuentes, etc., etc.

Pídase este año el nuevo Bravant Bas. Complete con todas las marcas.

### Servicio de trenes

EN PAMPLONA

LINEA DEL NORTE.

Mixto: Sale a las 5 y 3. Dirección, Zaragoza.

Mixto: Llega a las 5 y 47. Sale a las 6 y 5. Dirección, Alissua.

Mensajerías (2.ª y 3.ª): Llega 4-las 9 y 34. Viene de Alissua.

Rápido: Llega a las 10 y 53; sale a las 11 y 1. Dirección Zaragoza; 2.ª: sale a las 13 y 27. Dirección Alissua.

Mensajerías: Llega a las 12 y 32. Viene de Alissua.

Correo: Llega a las 13 y 19. Sale a las 4 y 2. Dirección Zaragoza.

Mixto: Sale a las 14 y 22. Dirección Alissua.

Mensajerías (2.ª y 3.ª): Sale a las 19 y 6. Dirección Alissua.

Mixto: Llega a las 20; sale a las 20 y 6. Dirección Zaragoza.

Mixto: Llega a las 20 y 47. Viene de Alissua.

Rápido: Llega a las 21 y 31; sale a las 21 y 36. Dirección Alissua.

LINEA DE PAMPLONA—ADIZ—SANGÜESA

Salidas de Pamplona a las 7 y 15 y a las 14 y 30. Llegadas a Sangüesa a las 9 y 2 y a las 17 y 7.

Salidas de Sangüesa a las 7 y 25 14 y 22. Llegadas a Pamplona a las 10 y 6 y 12.

### SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles a las 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 27 Marzo, 24 de Abril, 21 Mayo, 19 Junio, 17 de Julio, 14 de Agosto 11 Septiembre, 9 Octubre, 6 Noviembre, 4 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Manila y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, 6 sean 23 de Enero, 20 de Febrero, 19 de Marzo, 16 de Abril, 24 de Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, directamente para Singapur y demás escalas intermedias que a la ida hacia Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cadiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cadiz Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del pacífico con trasbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico con trasbordo en Veracruz.

Linea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual saliendo de Barcelona, el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Corocon trasbordo en Curacao y Guayana, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga, a el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, y Buenos-Aires, comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos-Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combina acción por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Linea de Canarias, Fernando Poo.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7 directamente para Tanager, Casa-Blanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África.

Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Linea de Cuba Méjico.—Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costanera y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela-Columbia.

Para este servicio rigen reglas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también en las convenciones para el embarque de lujo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expenden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.

Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para precios condiciones al agente en Navarra Ricardo Semanego, Constancio, núm. 12, Pamplona.

GRANDES TALLERES DE CONSTRUCCIONES MECANICAS  
**FUNDICIÓN ARRIETA, PAMPLONA**

### Agendas Bailly-Baillière para 1913

<h4>Agenda de Bolete</h4> <p>CONTIENE</p> <p>Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, pantientales, etc.</p> <p>Cuatro ediciones económicas.</p> <p>En Madrid: 1, 2, 50, 2 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p> <p>Cuatro ediciones completas.</p> <p>En Madrid: 2, 2, 50, 3 y 4 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p>	<h4>MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria</h4> <p>CONTIENE</p> <p>Secciones especiales para anotar visitas, citas útiles; gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p>	<h4>Agenda Culinaria</h4> <p>LIBRO DE LA COCINA con recetas 355 milutas y más de 700 recetas.</p> <p>Explicación de los guisos de los menús diarios. Agenda para anotar al día los gastos de cocina.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid, 2 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p>	<h4>AGENDA Médico-quirúrgica de bolsillo</h4> <p>Memorandum terapéutico. Formulario moderno y diario de visita.</p> <p>CONTIENE</p> <p>Diario en blanco para las anotaciones de los enfermos. Hojas para los trazados del pulso y temperatura. Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica. Formularios. Venenos y contravenenos. Señas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc., etc.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2,50 pta. Con cartón piel: 5,00</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p>	<h4>Agenda de Bolsillo</h4> <p>PARA uso de Particulares.</p> <p>Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Corros, Telégrafos, Teléfonos, tranvías, ferrocarriles, etc.</p> <p>Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta lápiz.</p> <p>PRECIOS</p> <p>EN MADRID</p> <p>De dos días de plan: 1,50 pta. Con cartón piel: 3,00</p> <p>De un día de plan: 2,00</p> <p>Con cartón piel: 3,50</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p>
--	--	--	--	---

### Una señora

Ofre. indicar gratuitamente todos los que sufran de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, flujos, estómago asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Cura personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy un reconocimiento eterno y como deber de conciencia hace esta indicación, o sea propósito puramente humanitario es la consecuencia de un voto. Escribirá Carmen G. P. García, Arriba, 24, Barcelona.

### Garage

Se arrienda uno para automóvil con fuso de reparaciones, water close, agua y l. eléctrica.

Dará razón Lázaro Er ro. Zapatería, t. Pamplona.

### Docks Avicoles de France

En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas. Todos los que tienen aves y quieren cojer diariamente abundancia de huevos en sus gallineros, den a sus gallinas este admirable producto.

Y en el invierno que generalmente no ponen las gallinas, es muy hermoso ver que mientras el vecino no recoge huevos, nosotros con el maravilloso invento, llenamos la cesta y los vendemos a muy alto precio.

Esto es lo que se oye a los que emplean el ALIMENTO ACELERADOR.

¿Por qué no hacéis lo propio todos los que tenéis aves?

Pedid sin pérdida de momento y veréis pronto el éxito grandioso.

Cesta: 3 kilos 750; 5 kilos 1150; 10 kilos 21 pesetas estación de Valladolid.

El transporte a estaciones lejanas regúlase. 8 kilos 1 peseta; 5 kilos 185; 10 kilos 3,70. Pedidos acompañando importe a LA REVISTA MERCANTIL.—VALLADOLID.

### Amor

ES Y SERA SIEMPRE LA MEJOR PASTA PARA LIMPIAR METALES

### SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal

Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo y Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor Farmacia de J. Puchades, Pizca de la Lana, 11.—Barcelona.

De venta en las principales farmacias de España.

### PASTILLAS DEL Dr. Richards PARA EL ESTÓMAGO

Dos después de cada comida conservan la salud, prolongan la vida. Pídase un frasco de nuestra gratis a Dr. RICHARDS, Dyspepsia Table, Association Box, 228, Nueva-York, U. S. A.

### CELTIBERIA

Sociedad anónima de seguros contra incendios a prima fija regional-navarro aragonesa.

Capital social 2.000.000 de pesetas

Desembolsado 500.000 pesetas

«CELTIBERIA», Sociedad Navarro-Aragonesa, se propone satisfacer con los recursos de sus provincias las necesidades de las mismas en orden al seguro y evita que se gane fuera capitales que hacen falta en nuestras regiones.

Subdirector en Navarra don Segundo Peralta. Oficinas: Paseo de Sarasate número 24, plaza baja.

(Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Noviembre de 1910).

### POLVOS DEL DR. SOUDRE

Los mejores para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean y ser antes de cada comida una paqueta de estos polvos.

Preparados por M. Laudumley, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas Farmacias.

### Chocolates y Cafés

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

8 recompensas industriales

Depósito general, calle Mager números 18 y 20, Madrid.

### CLÍNICA DE BELLEZA

PELO Ó VELLO Extirpación radical sin que vuelva a reaparecer. Nada de depilatorios, arugas, viruela, obesidad, calvicie, cutis áspero grasiento o mal color, barros, cicatrices, pecas, manchas, herpes, granos y demás incorrecciones físicas, desaparecen ó se corrigen por tratamientos científicos modernos. Nada de perfumerías. Clínica del Dr. Sofo, de los Hospitales de París, Pelyo, número 22, primero, Barcelona. Consultas por correo.

### Agencia DE PUBLICIDAD

JOSE STORR

Hijo y sucesor de Ricardo Storrs Proprietario

EMILIO COLOMINA

La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios. Oficinas: Desengaño, 9 al 13. Pídanse tarifas, que se envían gratis.

### Podemos probar

que nuestros agentes generales ganan más de 200 pesetas por semana. Si gastas V. menos de 25 pesetas por día, escribiendo seguidamente. Nuestra circular le da la marcha que hay que seguir, y nuestro artículo importado hace lo demás. Se buscan señores, señoras y jóvenes de todos países que pueden consagrar todo su tiempo a una parte. Recompensa de 500 pesetas si no mandamos muestra gratuita sobre pedido. Establecimientos 88 HORTON, Grand Montrouge, (Reise) Francia.

### Se pueden ganar

de 4 a 8 pesetas diarias ó más según aptitud, cuantos se dediquen a la venta al detall de producto que hace aumentar extraordinariamente la puesta de las gallinas en invierno y engordar muchísimo a los tocinos y a toda clase de animales. Dirigirse bajo H. 1490 B. a Hassenstein y Wogler, Barcelona.

### REGISTRO CIVIL

En el Registro municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Varones, 0. Hembras, 0.

DEFUNCIONES

Alfonso Rasero, de cuatro meses, In-cluso.

Maria del Pilar Junices, de un mes, In-cluso.

MATRIMONIOS

Ninguno.

### PASATIEMPOS

CARTA CHARADISTICA

Remitido por «Rafles»

No creas mi Juan Mullilla que de mí las de burlar y que yo te voy a dar siempre pa la cjetilla. No creas que «tres-tres-dos» aunque «tres-dos-una» digas vete ya con tus amigos y con quien quiera ir yo. ¿Y me sacas por disculpa de que tienes mi lo «odo» pues me sacas tu «odo» y te lo fumás si gustas.

ANTONIA

Por la copia, «Rafles».

### LOS BUENOS legítimos motores OTTO

para gas pobre de antracita, carbón vegetal, para gas rico y para combustibles líquidos, como gasolina, etc., son los construidos por la antigua fábrica hija de la GASMOTEREN-ARRIK DRUTZ

LA SOC. IT. LANGEN Y WOLF, EN MILAN

Construcción modelo de solidez y esmero insuperables, con arreglo a las más modernas perfeccionamientos alcanzados en la ciencia técnica como resultado de las exigencias cada día más grandes de la industria moderna en Alemania, Italia, etc.

Número de revoluciones reducido.—Precios módicos.—Economía no alcanzada por ninguna otra fábrica.

CONCESIONARIO EXCLUSIVO

**RODOLFO RAU** Paseo de Recogetos MADRID

### Pozos artesianos

Sondeos en los pozos ordinarios para descubrir nuevas y abundantes corrientes de aguas.

Alumbramientos de aguas en poblaciones, Dehesas, Fábricas, etc., etc. Catálogos gratis a cuantos los soliciten.

**IGNACIO RUIZ** PLAZA MURCIANOS, 3, VALENCIA

### Boletín Religioso

SANTORAL

Día 6, viernes, San Nicolás de Bari, Obispo y confesor.—Nunca creció este insignie Prelado de la Iglesia de Mira el divino sacrificio del altar, sin que su rostro se inflamase a efecto del sagrado fuego que había en su corazón. Su fervor creció con sus días y su solicitud pastoral se extendió generalmente a todas las necesidades de sus diócesanos. No se le halló sino en las iglesias, en los hospitales, en las cárceles ó al lado de los enfermos. Sus rentas se distribuían entre el culto de Dios y las necesidades de los pobres y su celo apostólico se dejó ver muy particularmente en el célebre Concilio de Nicea, donde se condenó al hereje Ario y su doctrina. Murió el año 347.

CULTOS

Oficio de la Octava de San Saturnino, Obispo, con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.

A las tres vísperas, completas, rosario, matines y laudes.

A las seis rosario de los escolvos.

En San Nicolás.—Función solemne a su titular. A las diez tercera y misa rezada y a continuación la solemne con sermón por el Dr. D. Juan Magueta, profesor del Seminario. Durante todo el día estará a la veneración de los fieles la reliquia del santo.

En San Agustín.—Función mensual del Apostolado de la Oración. A las once misa solemne y preces al Sagrado Corazón de Jesús. Por la tarde a las 3 y media se expondrá S. D. M. en Cuarenta Horas y

Servicio parroquial de enfermos

San Juan Bautista.—Curia 16, 4.º

San Saturnino.—San Saturnino, 12, 2.º

San Nicolás.—San Antón, 19, 3.º

San Lorenzo.—Casa parroquial.

San Agustín.—San Agustín, 36, 1.º

### Estafeta local

VALORES LOCALES

cambios corrientes de la plaza, intervinidos por los Correos de Comercio de Pamplona.

Precedentes Publicados

103,25 Obligaciones de la Deuda provincial al 4 1/2 %

93-50 Deuda perpetua 5 1/2 %

64-50 Obligaciones de la Deuda municipal al 3 1/2 %

382,50 Crédito Navarro, acciones de 500 pesetas.

Fábrica del Bidazoa (Vera) Acciones de 500 pesetas

«La Vinícola» (Campanas) Acces 500 pta. con 75 al d.º

Tejeria Mecánica Pamplona. Acces. de 500 pesetas.

Banquero de Beteñu, acciones de 500 pesetas.

Agua de Arrieta, acciones de 500 pesetas con 40 1/2 % amortizado, pta. por acción.

«Iruña» acciones de 2.ª pesetas con 50 al d.º pesetas por acción.

La Agrícola 1.ª serie libre-reales

2.ª serie 15 al d.º pesetas por acción

Electra Pamplonesa.

La Vasco-Navarra, acciones 500 pesetas, 16 al d.º y b.º pesetas por acción

Id. Id. liberada.

La Actividad, acciones de 500 pesetas liberadas

Ac. 250 pta. con 16 al d.º

Electra Iruña, acciones de

500 pesetas.

La Vasconia, acciones de 500 pta. con 25 al d.º

Burlada y Belascoain, acciones de 500 pesetas.

Electra del Keiles, acciones de 500 pesetas.

Electricista Tudelana, acciones de 100 pesetas.

Electra Industrial Española Acciones de 500 pesetas.

Acciones de 500 pesetas.

Obligaciones 5 1/2 % de 500 pta

La Industrial Sangüesa Acciones de 500 pta.

Noria-Bombas-Lodosa, acciones de 500 pesetas

Argita-Oña, acciones de 500 pesetas.

Sdad. Cementos Portland Acc. 1.ª y 2.ª serie de 500 pta.

2.ª de Bonos Químicos Acciones de 500 pesetas.

El Trés, acciones de 500 pesetas

Electra-Lerin Luz y Agua Acc. serie A. B. C. D. y E. Compañía de Fértiles

Acces. de 500 pesetas.

Mina de carbón Salinas Acc. de 500 pta. liberada.

Ac. 500 pta. con 10 al d.º

Electra Puente Marin

RECEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:

Correccional, 55

Arresto mayor 1

Preventivos 20

Detenidos 0

Pendientes de destino 12

### MERCADO DE CEREALES

2813 litros (700)

Trigo	550
Avena	325
Cebada	370
Miélz	525
Citrós	425

PAÑOS

B	527	E
NV		
MED-R-IDA		

FRANCO DEL TONO